



The
ZENITH



INVESTOR ©

Volumen 3 | Edición 29 | Junio 2024

La ausencia de libertad económica y la brecha de ingresos: Ingredientes para un desenlace electoral desfavorable

El relato de los dos Puerto Ricos

Como muchos de nuestros puertorriqueños que participaron y votaron en las primarias de la semana pasada, algunos se sorprendieron más que otros al ver que el PNP eligió a la Comisionada Residente, Jennifer González, por encima del Gobernador Pedro Pierluisi por un margen superlativo. El recuento final fue de 159,572 o el 54.57%, para la Comisionada Residente González y 132,805 o el 45.43%, para el Gobernador Pedro Pierluisi, una diferencia de 26,764 votos.

Esta elección marcó la primera vez en la historia de Puerto Rico que un Gobernador en funciones perdió una primaria de cualquier partido, y debemos recordar a todos nuestros lectores algo de lo que he estado escribiendo durante bastante tiempo. Existen dos Puerto Ricos distintos, cultural y económicamente, en cuanto a necesidades, servicios, percepción e incluso calidad de vida.

Algunas diferencias están vinculadas a las palabras; por ejemplo, en el suroeste de Puerto Rico, usamos la palabra "Empanadilla" para describir las empanadas fritas rellenas de carne, pescado, carrucho y mucho más. En contraste, en el área metropolitana, se les llama "Pastelillo"; en el suroeste, un "Pastelillo" se vende en las panaderías y es redondo y hecho de hojaldre. En el suroeste, un "Vellón" se refiere a una moneda de diez centavos, mientras que un "Vellón" en el área metropolitana es una moneda de cinco centavos. La gente en el área metropolitana se refiere a cualquier área que no sea la suya como "La Isla"; ya que nací y crecí en Ponce, este modismo, que encuentro despectivo y absurdo, resalta marcadas diferencias en una isla de 100 por 35 millas de ancho.

Mas adelante en el documento explicamos como todo esto se une para causar visiones muy distintas dependiendo de donde usted viva en Puerto Rico.

Francisco Rodríguez-Castro, CHFP
President & CEO
Birling Capital Advisors, LLC.

Las Primarias, sus resultados y que sienten los ciudadanos.

Volviendo a las primarias y al hecho histórico de que un Gobernador en funciones perdió por primera vez en la historia su primaria de partido, envía un mensaje fuerte y claro de que los problemas críticos que afectan a todos los puertorriqueños no se abordaron a satisfacción del votante.

Entre los problemas críticos mencionados están la fragilidad de las redes eléctricas, el estado de nuestras carreteras, la alta inflación, el ritmo glacial de la reconstrucción, la falta de libertad económica y la constante defensa de LUMA Energy; ya sea correcto o incorrecto, esto es lo que la mayoría de los votantes tenían en mente al votar. Mientras considero estos problemas, es mi intención mostrarles que no somos un solo país, con una sola cultura o con una sola visión en realidad tenemos dos Puerto Ricos muy diferentes. Si tomamos un mapa de Puerto Rico y trazamos una línea imaginaria desde Manatí hasta Juana Díaz, nos daríamos cuenta de que el Puerto Rico al oeste de la línea imaginaria es muy pobre, con un alto desempleo, lugares de trabajo limitados, alto desempleo y muchos otros desafíos. De hecho, el ingreso promedio del hogar en el

Dos Puerto Ricos existen, uno muy pobre al Oeste de la línea anaranjada y otro, menos pobre al Este de la línea anaranjada



Oeste es tan bajo como \$22,419, lo que es un 28.14% por debajo del nivel de pobreza de los EE. UU. de \$31,200. Esto hace que los problemas que los votantes afirman son críticos para ellos en cualquier proceso electoral. Sus necesidades difieren dramáticamente de las del resto de Puerto Rico, creando un abismo en las necesidades de servicio y los mensajes de los funcionarios electos.

En contraste, en Puerto Rico al este de la línea, el ingreso medio del hogar es tan alto como \$32,949, y en el área de San Juan-Guaynabo es tan alto como \$43,479.

Que sigue siendo pobre, pero uno está ligeramente por encima de la línea de pobreza. El área de San Juan-Guaynabo está mejor posicionada económicamente, al menos en papel.

A medida que nos embarcamos en este viaje de comprensión, vamos a desentrañar las capas de estadísticas y jerga económica para revelar las historias humanas en el corazón de este apremiante problema. Es hora de enfrentar los desafíos de frente, armados con compasión y una determinación inquebrantable para crear un Puerto Rico más justo y equitativo para todos sus habitantes.

Este abismo en la desigualdad de ingresos proyecta una larga sombra sobre el potencial de Puerto Rico, creando una barrera al progreso para muchos residentes. A medida que profundizamos en este apremiante problema, debemos ir más allá de las meras estadísticas y la jerga económica para descubrir las historias humanas que impulsan estos números. Un problema clave del que la

mayoría de los políticos no son conscientes es la falta de libertad económica y sus dañinas causas para la economía de Puerto Rico.

La creciente brecha entre los acaudalados y los empobrecidos ha dejado cicatrices duraderas en el espíritu colectivo del pueblo puertorriqueño. Sin embargo, esta discusión no pretende evocar la desesperación, sino que sirve como un llamado a la compasión y a la acción colectiva. Al honrar la resiliencia de los afectados y luchar por la unidad, la equidad y la prosperidad compartida, podemos construir un futuro mejor para Puerto Rico. La desigualdad de ingresos es un problema socioeconómico global que afecta a individuos y comunidades. Este análisis compara cómo la falta de libertad económica crea una desigualdad de ingresos desproporcionada en Puerto Rico y hemos elegido compararla con la de los 50 estados de Estados Unidos, destacando los desafíos únicos que enfrenta Puerto Rico.

Indicadores clave de la falta de libertad económica y la desigualdad de ingresos:

1. Falta de libertad económica en Puerto Rico:

Puerto Rico ha sido clasificado en último lugar por segundo año consecutivo entre las 51 jurisdicciones de EE. UU. en el informe de Libertad Económica de América del Norte 2023. Este estudio, publicado por el

Instituto Fraser de Canadá, evalúa el grado de libertad económica en 93 gobiernos provinciales y estatales en Canadá, Estados Unidos y México. El informe presenta índices subnacionales y más amplios que abarcan los tres países. En el índice subnacional de EE. UU., New Hampshire lidera con la puntuación más alta de libertad económica de 7.96 sobre 10, Florida le sigue de cerca con una puntuación de 7.80, Tennessee (7.73), Texas (7.64) y Dakota del Sur (7.59) completan los cinco primeros. Por el contrario, Puerto Rico está en el fondo con una puntuación de 2.85. Entre los estados, Nueva York tiene la puntuación más baja de 4.09, un 43 por ciento más alta que la de Puerto Rico. Otros estados con puntuaciones bajas incluyen California (4.27), Vermont (4.27), Oregón (4.56) y Hawái (4.58). Estas puntuaciones se derivan de los datos de 2021, el año más reciente para el cual se dispone de información completa. La falta de libertad económica supera a los demás problemas.

2. Coeficiente de Gini: Esta medida cuantifica la distribución de ingresos en una escala de 0 (igualdad perfecta) a 1 (desigualdad máxima). El coeficiente de Gini de Puerto Rico es aproximadamente 0.545, significativamente más alto que el promedio de

EE. UU. de 0.411. Esta tasa más alta en un 24.58% subraya la marcada desigualdad de ingresos en la Isla.

3. Tasas de pobreza: La tasa de pobreza de Puerto Rico es alarmantemente alta, alrededor del 43%, en comparación con el promedio de EE. UU. de aproximadamente el 11%, lo que marca un aumento del 290.9%. Esta estadística destaca la grave disparidad económica dentro de Puerto Rico.

4. Ingreso Promedio del hogar: El ingreso medio del hogar en Puerto Rico es aproximadamente de \$22,419, significativamente más bajo que el promedio de EE. UU. de alrededor de \$65,000, una diferencia del 189.9%. Esta gran brecha de ingresos ilustra las dificultades financieras que enfrentan muchos puertorriqueños.

5. Desigualdades en la educación K-12 y en las destrezas: El sistema educativo de Puerto Rico enfrenta desafíos significativos, incluyendo infraestructura inadecuada, materiales desactualizados y recursos limitados. Estos problemas resultan en un rendimiento académico más bajo que en el territorio continental de EE. UU., como lo demuestran las puntuaciones más bajas en la Evaluación Nacional del Progreso Educativo (NAEP).

6. Educación superior y tasas de graduación: Aunque Puerto Rico tiene una tasa

de graduación más alta (52.2%) que el promedio de EE. UU. (46.4%), sólo el 27.4% de la población tiene un título de licenciatura, en comparación con el 53.7% en EE. UU. Esta tasa más baja en un 51.05% en la obtención de educación superior contribuye a la desigualdad de ingresos más amplia.

7. **Impacto de los desastres naturales:** La vulnerabilidad de Puerto Rico a los desastres naturales, como el huracán María en 2017, exacerba la desigualdad de ingresos al afectar desproporcionadamente a las comunidades vulnerables, dañar la infraestructura y perturbar las actividades económicas.
8. **Fuga de cerebros:** Desde el año 2000, Puerto Rico ha perdido 525,126 residentes, una disminución del 13.77%, debido a un fenómeno conocido como "fuga de cerebros". Los individuos talentosos se van en busca de mejores oportunidades en otros lugares, lo que resulta en una pérdida significativa de capital humano y dificulta aún más los esfuerzos para abordar la desigualdad de ingresos.
9. **Diversificación económica:** Los esfuerzos para diversificar la economía de Puerto Rico más allá de su dependencia histórica de unas pocas industrias son cruciales. Fomentar el

crecimiento de las pequeñas y medianas empresas, promover la innovación y el emprendimiento, y atraer inversiones en sectores como la energía renovable, la tecnología y el turismo puede crear más oportunidades de empleo y crecimiento económico.

10. **Reformas del mercado laboral:** A pesar de una baja tasa de desempleo del 6%, la tasa de participación en la fuerza laboral de Puerto Rico es sólo del 45.1%. Reformar las políticas del mercado laboral para fomentar la búsqueda de empleo y reducir la dependencia de los fondos federales y las economías informales puede ayudar a abordar las disparidades de ingresos.
11. **Redes de seguridad social:** La implementación de robustas redes de seguridad social, incluyendo la atención sanitaria, los programas de asistencia social y la vivienda asequible, es esencial para mitigar el impacto de la desigualdad de ingresos. Actualmente, más del 44% de los puertorriqueños viven en la pobreza, con más de la mitad de los niños de la Isla afectados.

La última palabra: Abordar la libertad económica es la clave para distribuir la riqueza en lugar de pobreza: El economista Axel Kaiser afirmó: "**Si Puerto Rico fuera independiente de Estados**

Unidos, sería una catástrofe. Eso es lo que dicen los datos; lo que digo puede sonar duro, pero leo los datos y las cosas están muy mal".

El Índice de Libertad Económica se nutre de cuatro pilares principales:

- **Libertad individual:** es la libertad de los individuos para ejercer derechos que se consideran fuera del control del gobierno y tomar decisiones para satisfacer sus deseos.
- **Estado de derecho:** es la supremacía de la ley, la protección igualitaria ante la ley y la aplicación imparcial de la ley que permite la coexistencia de los individuos dentro de una sociedad.
- **Derecho a la propiedad privada:** capacidad del individuo de adquirir y poseer bienes para uso personal y comercial.
- **Gobierno limitado:** circunscribe el poder del Estado a la Constitución y la ley para evitar que actúe arbitrariamente.

También son cruciales para el funcionamiento de estos pilares la libertad financiera, la libertad fiscal, la libertad de inversión y la libertad de invertir.

Puerto Rico no sólo ocupó el puesto 51, el peor de todos los Estados, sino más de dos veces el más bajo entre los Estados de EE. UU. en cuanto a libertad económica. El Índice de Libertad Económica evalúa a los países en función de varios

factores, entre ellos los derechos de propiedad, la integridad del gobierno, la presión fiscal, el gasto público, el avance del nivel de vida, la salud, el conocimiento, la armonía multicultural, el espíritu empresarial, la competitividad, el medio ambiente, el progreso social, la justicia social y la democracia. He aquí un análisis detallado de la situación de Puerto Rico y algunas sugerencias para mejorarla.

El estado actual de la libertad económica de Puerto Rico y los factores que afectan a nuestra clasificación, incluyen:

- 1. Derechos de propiedad:** Puerto Rico podría tener dificultades para garantizar unos derechos de propiedad sólidos, lo que puede obstaculizar la inversión y el desarrollo económico.
- 2. Permisos:** El proceso de obtención de permisos en Puerto Rico puede ser complejo y lento. La excesiva burocracia y los retrasos en la aprobación de permisos pueden obstaculizar las operaciones empresariales y los proyectos de inversión. Las elevadas cargas reglamentarias asociadas a los permisos pueden reducir la libertad económica al limitar la capacidad de las empresas para operar de manera eficiente y tomar decisiones oportunas.
- 3. Licencias ocupacionales:** Los requisitos para la obtención de licencias pueden crear barreras de entrada para determinadas profesiones e industrias. Cuando estos requisitos son excesivamente restrictivos o gravosos, pueden limitar la competencia y reducir la libertad económica. Los empresarios y los trabajadores pueden encontrarse con obstáculos a la hora de ejercer las profesiones que han elegido, lo que puede ahogar la innovación y el crecimiento económico.
- 4. Controles de precios para el transporte terrestre:** El sector del transporte terrestre puede distorsionar la dinámica del mercado. Aunque se apliquen con el objetivo de proteger a los consumidores, pueden generar ineficiencias y reducir la libertad económica. Los controles de precios pueden disuadir la inversión y la innovación en los servicios de transporte, limitando potencialmente las opciones de los consumidores.
- 5. Leyes de necesidad y conveniencia, distribución entre otras:** Las leyes relacionadas con la necesidad y la conveniencia, incluidas las leyes de dominio eminente, pueden afectar a los derechos de propiedad y al uso del suelo. Cuando no están bien equilibradas, estas leyes pueden vulnerar los derechos de propiedad y limitar la libertad económica. Los inversores y los propietarios pueden preocuparse por la posibilidad de intervenciones gubernamentales que afecten a sus activos. Las normativas de distribución, así como otras formas de intervención gubernamental en los mercados, también pueden afectar a la libertad económica. Pueden dictar cómo se distribuyen los productos y servicios, lo que puede afectar a la competencia en el mercado y a la iniciativa empresarial.
- 6. La integridad del gobierno:** La corrupción o la percepción de corrupción pueden afectar negativamente a la integridad del gobierno, disuadiendo a empresas e inversores.
- 7. Carga de impuestos:** Las elevadas cargas fiscales pueden desalentar la inversión y la actividad económica. Puerto Rico tiene el impuesto sobre las ventas más alto de EE. UU., con un 11.5%, y uno de los impuestos personales más altos del mundo, con un 33%, y un impuesto de sociedades superior al 37.5%.
- 8. Gasto público:** El excesivo gasto público condujo a Puerto Rico a la bancarrota, con la distinción de ser la más importante de la historia en una jurisdicción de EE. UU., así como a problemas fiscales y a la creación de un entorno insostenible. Esta afirmación apoya

nuestra visión de que la clase política de Puerto Rico no ha aprendido del todo la lección del proceso de quiebra.

Como mejorar el Índice de Libertad Económica de Puerto Rico:

1. Fortalecer los derechos de propiedad:

- Establecer leyes y reglamentos transparentes sobre los derechos de propiedad.
- Reforzar los mecanismos de aplicación para proteger los derechos de propiedad.
- Implantar un sistema integral de registro de la propiedad para reducir las disputas.
- Fomentar procesos transparentes y eficientes de transferencia de títulos de propiedad.

2. Mejorar la integridad del gobierno:

- Crear un organismo anticorrupción independiente con poderes de investigación.
- Aplicar normas estrictas a los funcionarios públicos y una cultura de integridad.
- Aumentar la transparencia en los procesos de contratación pública.
- Fomentar la denuncia de la corrupción mediante la protección de los denunciantes.

3. Reformas de impuestos:

- Llevar a cabo una revisión en profundidad del sistema fiscal para identificar las ineficiencias.
- Considerar la posibilidad de reducir los tipos del

impuesto de sociedades para atraer inversiones.

- Aplicar incentivos fiscales a las actividades de investigación y desarrollo.
- Simplificar los procedimientos de cumplimiento de las obligaciones fiscales para empresas y particulares.

4. Responsabilidad fiscal:

- Crear una ley de responsabilidad fiscal para limitar el gasto público.
- Dar prioridad a los servicios públicos esenciales y recortar los gastos innecesarios.
- Desarrollar un plan a largo plazo para abordar la sostenibilidad de la deuda pública.

5. Eliminar leyes, la mayoría de los permisos y racionalizar los reglamentos:

- Crear una comisión de reforma normativa para revisar y eliminar las normativas innecesarias.
- Crear un proceso automático de permisos para la mayoría de las empresas y eliminar significativamente los permisos innecesarios.
- Eliminar las leyes de necesidad, conveniencia y distribución.
- Eliminar la mayoría de las licencias ocupacionales.
- Eliminar los controles de precios para el transporte terrestre.
- Crear una plataforma en línea para el cumplimiento de la normativa, reduciendo el papeleo.
- Fomentar la transparencia normativa publicando toda la normativa en línea.

6. Inversión en infraestructura:

- Dar prioridad a los proyectos de infraestructura con claro impacto económico.
- Atraer la inversión del sector privado a través de asociaciones público-privadas (APP).
- Garantizar que los proyectos de infraestructuras sean sostenibles desde el punto de vista medioambiental.

7. Educación y desarrollo de la mano de obra:

- Invertir en programas de formación profesional para atender las necesidades específicas de la industria.
- Potenciar la educación STEM (Ciencia, Tecnología, Ingeniería y Matemáticas).
- Asociarse con las empresas para ofrecer prácticas y aprendizaje.
- Promover el aprendizaje permanente y programas de reciclaje para los trabajadores.

8. Diversificación:

- Identificar las industrias emergentes y ofrecer incentivos para su crecimiento.
- Apoyar a las nuevas empresas y a los emprendedores a través de incubadoras y aceleradoras.
- Fomentar los polos de innovación y los centros de investigación para atraer talento.
- Promover la economía creativa, incluidas las artes y la cultura, como área de crecimiento potencial.

9. Promoción del comercio y la inversión:

- Negociar acuerdos de libre comercio y tratados de protección de inversiones.
- Crear agencias de promoción de las inversiones para atraer a los inversores extranjeros.
- Ofrecer incentivos fiscales a la inversión extranjera directa en sectores estratégicos.

10. Involucrar a las partes interesadas:

- Mantener diálogos periódicos con las empresas y los líderes comunitarios.
- Implicar a los ciudadanos en los procesos de toma de decisiones.
- Fomentar mecanismos de retroalimentación para calibrar la eficacia de las políticas.

11. Estrategia a largo plazo:

- Elaborar un plan global de desarrollo económico con objetivos e hitos específicos.
- Supervisar los avances mediante indicadores clave de rendimiento (KPI).
- Promover una cultura de innovación en el gobierno.

Si se aplican eficazmente, estas acciones detalladas pueden mejorar significativamente el Índice de Libertad Económica de Puerto Rico con el tiempo.

¿Qué impide a nuestros líderes políticos abrazar la Libertad Económica?

Las naciones con un Índice de Libertad Económica (ILE) alto su per cápita es de \$63,588

versus \$7,716 de los países cuyo ILE es bajo, un 723.7% más. La libertad económica coincide con una caída acelerada de la pobreza y un crecimiento de 2.6% PIB, versus los de escasa libertad económica se contrajo su PIB en un -1.5%.

La tasa de pobreza de las naciones con gran libertad económica es del 6%. En comparación, los que tienen poca libertad económica se sitúan en un 19%, es decir, un 216.6% más.

La libertad económica libera el potencial humano y da a la gente el poder de tomar sus propias decisiones y controlar sus destinos.

"El mayor riesgo en tiempos de cambio no es el cambio en sí, sino actuar utilizando ideas que fracasaron en el pasado".



Sobre Birling Capital:

Birling ofrece los mejores servicios de asesoría financiera que proporcionan una visión y mejoran las operaciones de nuestros clientes. Utilizamos un enfoque holístico tanto de los activos como de los pasivos para negocios, sus dueños y todos sus objetivos.

- **Planificación financiera corporativa (CFP):** consiste en un informe objetivo y completo sobre la situación financiera y

desarrollo de estrategias basadas en sus objetivos.

- **Enfoque consultoría**
 - Instituciones financieras
 - Centros de Salud
 - Empresas familiares
 - Hoteles
 - Compañías de seguros
 - Distribución y servicios
 - Leyes 60, 20 y 22

Para más información visite:
www.birlingcapital.com

Esperamos que haya disfrutado esta edición y para sugerencias escribanos a frc@birlingcapital.com

Francisco Rodríguez-Castro
Presidente & CEO

